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邂逅山水城林之美

2023南京马拉松在美丽赛道开跑

刘 敏

用脚步丈量最美赛道，与跑友共享南京风

采。11月12日清晨，南京银行·2023南京马拉松

鸣枪开跑，3万名跑友再次相约在南京奥体中

心东门广场，踏上久违的马拉松赛道，从南京

奥体中心到燕子矶滨江公园，领略现代风貌，

感悟历史底蕴，畅享水韵风光。

三万人起跑 冠军一“马”当先打破南马纪录

自2015年首届南京马拉松开赛以来，南京

马拉松以专业的赛事服务和丰厚的城市历史

人文底蕴，成为众多跑友必跑的赛事之一，今

年全程马拉松参赛人数创历史之最。

经过激烈角逐，来自肯尼亚的选手萨米·

基普鲁普·吉塔瓦拉以2小时10分48秒的成绩

获得男子全程冠军，打破南京马拉松赛会纪

录。来自中国的选手刘敏以2小时32分39秒的

成绩获得女子全程冠军。中国选手尹顺金和碾

者阿提分别以2小时13分46秒和2小时15分11

秒的成绩获得男子组第二、三名，来自南京的

选手狄鋆获得第五名。中国选手窦发仙和钟佳

萌分别以2小时36分33秒和2小时37分17秒的

成绩获得女子组第二、三名。

只此金陵 用心跳感受城市新脉动

本届南马对赛事路线进行了优化调整，全

程为42.195公里，起点、终点为A到B设计，随着

跑者起跑后跑向终点燕子矶滨江公园，赛道封

控逐段解除，大大降低了对城市交通的影响。

除了途经大报恩寺、中华门、夫子庙、新街

口、总统府、玄武湖等重要景点外，本届赛事路

线还新增了渡江胜利纪念馆、南京长江大桥以

及幕燕风光带的五马渡广场、长江观音景区、

燕子矶公园等多处经典景观。

调整后的马拉松赛道，赓续更多金陵文

脉，将南京更多地标串联成线。伴随着追逐与

汗水，跑友们在奔跑中感受现代新城的发展脉

动，品味古韵十足的千年文脉。

伴江奔跑，遇见美好。本次新赛道的后半

程紧邻长江，由鼓楼滨江风光带一路至终点燕

子矶滨江公园，“满格”开启“人在江边跑，身在

画中游”的模式。

南京作为江苏省唯一一座跨江发展的城

市，长江南京段全长近百公里，自然岸线总长

280多公里。多年来南京着力推进保护和修复

长江生态环境，累计绿化造林32.7万亩，林木覆

盖率增至31.95%，连续5年居全省第一；当前监

测到的生物多样性物种数达2791种，比上一轮

调查增加20%以上。如今，奔跑在长江沿岸，跑

友们可与江豚、飞鸟一同畅享自然，生态与发

展齐飞，绿水共青山一色。

为了落实长江大保护，南京从源头治理、岸

线整治，全面呵护长江岸清水绿。南京共有外秦

淮河等入江支流28条，经过近几年的水环境整

治，截至2022年，28条入江支流水质全部达标，全

市42个省考断面水质优良比例为100%，水环境监

测质量连续四年保持江苏省第一。

全力护航“抓保障”与“浓氛围”齐行

为全面提升2023南京马拉松管理水平，不

断提高选手参赛体验，组委会各成员单位通力

协作，以“绣花功夫”全过程、全方位优化保障

本次赛事，在细节中尽显城市温度。

科技赋能，南马智慧升级。本届马拉松设

置了100台次“人脸识别”智能设备，在选手入

场及完赛物品发放环节，对选手身份进行识别

核验，提高选手的入场检录效率。

南京警方提前三个月成立工作专班部署，

结合往年安保经验和市民出行需求，合理规划

赛道管控时间与路段，按点投入近8000名安保

人员，沿线全程设立护栏、硬质围挡，切实抓好

赛事保障工作。

今年赛事沿途共设置15个补给点，除数量

充足的功能饮料、矿泉水外，还提供能量胶及

种类丰富的食品补给。

240名裁判员、100名护跑民警、25个医疗

站（点）、29辆急救车、186名医护人员、120名急

救队员、710名医疗志愿者、155台AED，11家定

点医院的14个院区开通南马绿色救援通道，为

3万名跑友保驾护航。

此外，由于今年赛道由环线改为单线，以

往起点志愿者兼顾终点志愿服务的模式不再

适用，南京马拉松志愿者人数再创新高，包括

在宁高校青年志愿者与社会志愿者共4435名

志愿者以专业、热情的志愿服务为本届马拉松

增姿添彩。

欢呼助威的观众和精彩纷呈的文化加油

表演热力四射，持续点燃赛事氛围。民族舞《爱

我中华》、健身操《南泥湾》、啦啦操《快乐宝

贝》、跆拳道《奔跑吧，少年》、街舞《热爱》……

本次赛道沿途设置多种主题的展演点“加油

站”，涵盖拉拉队及各类文化表演，为选手加油

助威。

作为东道主的南京市民更是以饱满的热

情，沿途欢呼击掌，为参赛选手们热烈鼓劲，彰

显了南京“博爱之都”的独特城市魅力。

奔跑不息 向世界体育名城奋进

作为最受欢迎的体育赛事之一，南京马拉

松已成为南京聚力打造世界体育名城、展示城

市魅力的一张名片。本次赛事由南京市人民政

府主办，南京市体育局承办。

南京人对马拉松运动的热情有着深厚的

渊源。1957年11月24日，在南京举办的江苏省

马拉松比赛是新中国第一场马拉松。而马拉松

的发祥地、希腊马拉松市与南京多年前就已经

结为友好城市，健身长跑在南京更是堪称一项

全民爱好。

今年以来，南京已先后举办了浦口、溧水、

仙林大学城、江宁大学城、建邺江岛、高淳国际

慢城等6场马拉松赛事，超6万人参与，全民健

身的激情持续升温，越来越多的南京市民爱上

了路跑运动。

举办超万人的马拉松赛事活动，背后展现

的是南京经济社会发展的“硬核”实力。南京曾

成功举办过青奥会、亚青会、国际篮联篮球世

界杯（南京赛区）、世界羽毛球锦标赛等60多项

国际高水平体育赛事。

2020年8月，南京市以总分第一入选国家

体育消费试点城市。以此为契机，南京不断推

进体育产业高质量发展。2022年，全市体育产

业总规模达1206.64亿元，增加值占同期GDP比

重为2.22%，GDP占比位列全省第一，全市人均

体育消费达3120元，继续位居全省第一。

终点冲线，但奔跑永不停息。在南马的奔

跑中，市民、选手共呼吸、共享受，随着铿锵有

力的步伐，将斗志融进城市激情，将信心注入

城市脉动。未来，南京将继续为广大体育爱好

者提供组织精细、安全有序、服务优良的体育

赛事，以奋斗之姿奔赴新时代新征程。

本报记者 马艺欧

经过一场三小时苦战后，德约科维奇第八次锁

定了世界排名年终第一。这位36岁的塞尔维亚老将

面对年轻球员的冲击，依然斗志满满。

2023ATP男子职业网球年终总决赛于意大利当

地时间11月12日在都灵打响。德约科维奇首战的特

殊意义在于，只要获胜就能锁定年终第一，从而继续

改写自己创造的网坛纪录。

参加年终总决赛的球员都是高手中的高手，全

年表现最佳的8位球员展开交锋，谁也难说有绝对把

握。德约科维奇和首战对手鲁内此前交手过4次，各

胜两场，而且每一场比赛都十分激烈，从没有出现过

一边倒的比赛。

这场比赛也是如此，前两盘都是抢七决胜，德约

科维奇前两盘还都是率先被破发的一方，他决胜盘

虽然率先建立起优势，但鲁内随即就实现回破。最终

德约科维奇以7比6、6比7和6比3击败鲁内。

德约科维奇这场比赛斗志满满，因为他十分渴望

继续创造历史。从大满贯第24冠到大师赛第40冠，再到

第八次锁定年终第一，下周世界第一周数将来到400

周，都是他今年刷新的网坛新纪录。

德约科维奇几年前曾直言，如果费德勒和纳达尔

这两位老对手离开网坛，自己也不会留太久。这无疑是

英雄惜英雄，没有真正的对手是孤独的。不过这两年年

轻球员的成长非常迅速，比如这次入围年终总决赛的

球员中，总共有阿尔卡拉斯、辛纳和鲁内三位“00后”。

德约科维奇很享受这种竞争的感觉。

德约科维奇战胜鲁内后说，这场比赛真的让自

己倾尽所有，对手的表现也让他赞不绝口：“我必须

非常努力，他的击球感觉非常好，非常犀利，极具攻

击性，每一个短球他都会迎前，发球也非常出色。我

想他打出了非常高的水准。”

赢下这场比赛也帮助德约科维奇卸下一定压

力，他说这场胜利对自己意味着很多，在场上时也是

感慨万千，因为非常渴望赢下这场比赛。“现在一个

大目标达成了，剩下的都是额外奖励。”他说。

本报记者 周 圆

从10月底结束法国公开赛后，国羽

大部分主力回京便进入了今年的冬训

时间。与其他很多项目不同，国羽冬训

向来突出赛练结合，11月14日至19日的

日本大师赛，11月21日至26日的中国深

圳大师赛以及12月13日至17日的世界

羽联巡回赛总决赛等一系列奥运积分

赛，国羽都将派选手参加。为此，国羽冬

训制订“以赛代练，赛练结合”的计划。

在巴黎奥运会前的最后一个冬训，国羽

将在大本营北京进行训练备战。

中国羽毛球协会主席张军表示，

今年冬训对于国羽意义重大。“全队

必须打牢思想基础。冬训期间，全队

将思想政治工作放在首位，通过开展

‘祖国在我心中’活动等形式，抓作风、

抓思想、抓管理，不断深化运动员为国

争光意识。”

进入冬训后，国羽进一步统一思

想。“首先从思想上率先进入冬训，现在

也是奥运积分赛的关键时刻。队伍在亚

运会打完之后，又参加了四站奥运积分

赛，通过比赛发现问题，摸清对手的思

路想法。”中国羽协副主席、国羽党支部

书记夏煊泽表示，“冬训期间，全队要以

党建引领，加强思想建设，发扬不怕

苦、不怕牺牲的优良作风。”

为了锤炼队员的意志品质，打造

过硬作风，11月国羽增加了户外训练，

先后前往北京八大处公园和香山公园

进行体能拉练。11月北京遭遇了大风

和降温天气，给国羽户外训练增加了

难度，但这也是磨练运动员意志品质

的良好机会。“这两周连续爬八大处

和香山，对自己的体能是一个考验。

通往山顶的道路需要一步步完成，需

要克服一个个困难，但只要自己坚持

下去，相信自己可以做到。”奥运冠军

陈雨菲表示，进入巴黎周期，她遇到很

多从未有过的困难，但是党员的身份

让她更加有力量，有责任感、使命感和

荣誉感，激励自己不断前进。

因为曾经的右小腿疲劳性骨折，

现在股骨头周围组织粘连的国羽男双

世界冠军刘雨辰走起路来一瘸一拐

的，但也依然坚持爬山，他在快速登顶

的过程遇到的困难更多。今年成为一

名党员后，刘雨辰对自己要求更加严

格，为了巴黎奥运会这个目标，全力以

赴每一天。

在室内训练中，国羽增加了多球训

练，步伐、跳绳等专项体能训练，全方位

提升技术和体能，磨练意志品质。“针对

赛间体能恢复能力、快速移动和起跳能

力、抢网和封网移动能力等专项体能进

行重点提高。”张军说，要进一步加强思

想建设、政治建设，扎实做好冬训工作，

全力完成巴黎奥运积分赛比赛任务。

本报讯 2023年京津冀业余足球

联赛暨燕郊高新区第八届足球超级联

赛日前在华北科技学院和防灾科技学

院开赛，共有16支球队参赛。

京津冀业余足球联赛于2015年由

燕郊高新区管委会推动发起，旨在推

动京津冀地区足球运动的发展，给足

球爱好者提供一个良好的交流与互动

平台。该项赛事先后在北京国家奥体

中心、天津宝坻、河北保定、河北三河

等地举行总决赛，预选赛遍布15个赛

区，已经成为京津冀地区赛事规模和

影响力较大的区域性业余足球赛事。

燕郊高新区管委会非常重视丰富

群众文化体育生活，支持以体育赛事带

动和促进京津冀体育文化产业协同发

展。本次联赛得到了华北科技学院和防

灾科技学院的大力支持。（马艺欧）

发扬优良作风 磨练意志品质

国羽冬训注重筑牢思想基础

2023年京津冀业余足球联赛启幕

德约科维奇第八次锁定年终第一

本报记者 扈建华

很多人知道杨瀚森，是从网络短视频的集锦中，

这位身材高大的年轻人几乎无所不能，但来到CBA

之后的杨瀚森到底有多厉害？大部分人还是抱着再

看一看的态度。

直到本赛季CBA联赛打响，18岁的杨瀚森第一

次作为青岛队先发中锋站上职业赛场，到11月13日

青岛队第九轮比赛打完，球迷们才真正看到了一个

真实的杨瀚森。

首秀迎战北控队，杨瀚森和邹雨宸对位不落下

风，31分钟拿下13分、10个篮板、2次助攻和3次盖帽；

次战南京队，杨瀚森在联赛第一高度塔克·法尔的防

守下，拿下14分、11个篮板、4次助攻和2次盖帽；第三

场对阵上海队，赛前杨瀚森说，“不要被王哲林打

爆。”但全场比赛他拿下31分、16个篮板、4次助攻和4

记封盖，帮助青岛队通过双加时取胜……

和新疆队的比赛略有低迷之后，杨瀚森又在对

阵四川、广东、宁波、山西的比赛中连续拿下两双，其

中与广东队交锋的26分、14个篮板尤为突出。

13日对阵广州队的比赛，杨瀚森拿下12分、3个

篮板、3次抢断和4次盖帽，帮助青岛队101比96击败

势头很猛的广州队。在他的防守下，广州队两位中锋

李炎哲、焦泊乔得分都只有8分。

在本赛季已经出战的9场比赛里，杨瀚森都是青

岛队的首发中锋，场均拿到17.4分、11.7个篮板、2.3次

助攻和2.7次盖帽，这已经是联盟一流中锋数据。

在青岛队的计划里，杨瀚森一直是球队的重点

培养对象，身高2.18米，体重113公斤，臂展2.24米，手

长24厘米，手宽10厘米，站立摸高2.85米，原地起跳摸

高3.34米……这样的身体条件，已经具备了一个优秀

中锋的基本条件。为了打造这块璞玉，青岛俱乐部青

训总监斯洛博丹·克里帕和教练戈兰担任专职训练

师，与体能教练迪米、队医李伟组成四人团队，专门

保障杨瀚森的个人训练和技术打磨，这样的配置已

经持续了一年多的时间。

今年夏天的男篮U19世青赛上，杨瀚森场均拿下

12.6分、10.4个篮板、4.7次助攻和5次盖帽，入选最佳

阵容二阵。在中国队的比赛时，国际篮联解说员甚至

用“中国约基奇”来形容这位年轻的大个子。

现在人们谈论最多的是，杨瀚森什么时候能够

走出CBA，前往欧洲联赛或者美职篮。中国男篮接连

在世界杯、亚运会失利之后，外界对于球员能够到更

高水平联赛历练的愿望更加迫切，尤其是杨瀚森这

样有潜力的年轻人。

青岛俱乐部总经理张北海不止一次被问到这个

问题，他认为，现在讨论这个问题还是为时过早，希

望杨瀚森能够通过CBA的历练，在达到应有水平后，

再去谈论这个问题。

对此杨瀚森的态度也很明确。“我现在就是按照

教练的要求，打好每一场比赛。至于其他问题，还要

看自己今后的发展再来确定。”

优秀运动员的成长有快有慢，但大都有规律可

循，像王治郅、姚明、巴特尔、易建联、孙悦等曾加盟

美职篮的球员，大部分都在CBA打出了超群的表现。

和这些前辈相比，杨瀚森显然还差得很远。

我们常说做好当下，揠苗助长绝非好事，18岁尚

且年轻，在CBA认真打磨一段时间，踏实走好每一段

路，正是当下杨瀚森该做好的事。

揠苗助长不可取

男篮新锐杨瀚森坚持做好当下

杨瀚森（右一）在比赛中扣篮。
新华社记者 杨晨光摄


